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□ 本报记者 李文明

众多钢铁企业一直想改造而未完全成功
的一项技术革新，让民间科技研究者用两个

月的时间攻克了。11月12日，泰山钢铁集团
炼钢厂创新研究室主任张永亮告诉记者，党
祎贤与他们一起开展的“钢包吹氩自动对接
机构”技术研制成功并准备投入使用。

钢包吹氩已成为当今洁净钢生产的必
备工序。为保证冶炼质量，在炼钢过程
中，需要清除钢水中的杂质、均匀钢包钢
水温度。为此，炼钢过程中要将惰性气体
氩吹入钢水中，搅动钢水，使杂质浮出。
过去，这项工序都是人工将吹氩气的管子
与从炼钢炉中转运出来的钢包上的管阀对
接。每一包钢水对接一次，工作量虽然不
大，但需要一个操作工坚守在钢包管阀对
接工位。这样的一个工位不仅浪费大量人
工，也因为钢水时常会溢出钢包而带来严
重的安全隐患。

如何使这个工序实现自动化？今年8
月，泰山钢铁集团炼钢厂厂长吕圣会请党祎
贤承担这项技术攻关。

“说真话，解决这一问题是有相当难度
的。其困难在于炼钢生产的条件恶劣：高
温，碰撞严重，钢渣多。”党祎贤说。为研
制这一技术，他查阅了大量的国内外资料，
吃饭时想，走在路上也琢磨。为了弄清吹氩
的原理和作用，他与一线工人交流，爬到钢
包底下研究钢包结构。最后，他提出在钢包
底部安装自动吹氩机构，并通过巧妙的结构
使吹管与钢包的对接达到不足1毫米的误

差，避免了外溢钢水对吹氩装置的破坏。
“其他钢企研制的钢包吹氩自动对接机

构使用十几次就报废了，而党祎贤研制的这
一机构已经试验了96次却毫发未损。初步试
验判断，这一机构的稳定性可达到连续使用
一年以上，使用寿命是其他厂家的千余倍。
这项技术革新的效益显著，炼钢厂有24台钢
包，每天能节省8人次的劳力，彻底解决了
高温钢渣滑落伤人的安全隐患。更为重要的
是，这个装置可以使钢水夹杂物级别降低
0 . 5 级，使普通钢铁质量提升到优质级
别。”泰钢集团炼钢厂创新研究室主任张永
亮说。

“包括山东钢铁在内的国内许多大型钢
铁企业都曾多次研制钢包吹氩自动对接机
构，但大部分企业没能成功。党祎贤他们的
成功说明研发与生产相结合会收到意想不到
的效果。”山钢集团钢铁研究院专用钢研究
所所长马兴云介绍，这项技术革新对钢铁企
业开展技术创新开辟了一个新的路径。

党祎贤与泰钢结识缘于本报一篇报
道——— 《“真空除气精炼装置”待人识》
（2016年7月14日第七版）。数年前，党祎贤
创建了一个炼铜车间，在对“热”问题及
“潜液转流”技术的深入探究中，发现了一
种理想的熔体密封控制技术，进一步研究发
现，这一技术更适合于炉外精炼真空除气生
产。百余次的模拟试验表明，这一技术可以

实现世界上至今未能实现的真空除气连续生
产，对钢铁精炼过程中的节能降耗、钢液洁
净化等有重要的促进作用。

报道见报后，引起泰山钢铁集团总工程
师高振民的关注，经过本报记者的牵线，泰
钢集团将党祎贤请来进行合作前期的磨合。
在炼钢厂创新研究室和一线工人的协助下，
党祎贤主持的钢包吹氩自动对接机构于近日
研制成功。

痴迷钢铁冶炼的党祎贤目前已拥有各类
专利5项，其中1项国际专利。

■记者手记

为泰钢的实践点赞
党祎贤的“真空除气精炼装置”技术于

2013年7月获得国家发明专利。带着专利证
书，他到处找合作厂家，但几乎所有人对党
祎贤的专利都嗤之以鼻，以为一个既没有学
历、职称，也没有从业经历的技工，能够研
发出解决钢铁冶炼中的重大技术难题几乎是
天方夜谭。

从某种意义上说，党祎贤这样的社会科
研人才，是企业升级转型、提升产品质量的
新动力，合作好了可能给企业带来意想不到
的效益。泰钢集团请党祎贤可谓慧眼识金。

本报一篇报道促成一段产研姻缘

民间发明人党祎贤泰钢显身手
两个月研制成功钢包吹氩自动对接机构

□李文明 梁凤华 张勇 报道
本报讯 2017年第二十三届联合国气候变化大会于11

月6日在德国波恩开幕。金正大集团董事长万连步作为唯
一中国农业企业代表参会，并代表中国种植业企业介绍目
前中国及中国农化企业推动减少碳排放的实践。

万连步介绍，金正大集团积极运用全球高新技术为种
植业带来优质产品。承担了中国国家缓控释肥工程技术研
究中心建设、新型缓控释肥料与稳定肥料研制、参与缓控
释肥国际标准制定等，有效地推动了缓控释肥等新型肥料
在中国的大面积使用。

万连步发出的“共同推动世界农业减少碳排放实践，
为全球气候和环境保护承担更大责任”的倡议，受到广泛
响应。德国、澳大利亚、葡萄牙、巴西以及非洲众多国家
的企业和机构负责人与万连步交流，希望能在引入和推广
中国创新农业科技方面进行合作。

金正大代表中国农企

发声联合国气候变化大会

□ 本报记者 杨润勤
本报通讯员 王成刚

“老字号”食品以其深厚的历史积淀得
到消费者的青睐，然而，有些“老字号”食品
安全问题的曝光，冲击了消费者信任的底线。

“四四席”怎么样？”淄博清梅居集团厨艺总监
张平告诉记者，他从事“四四席”厨艺38年
来，一直在传承、创新、发扬光大上下功
夫，但这一切都是在菜品安全的基础上进行
的，特别是近年来，店里的每一种食材都是
选择最优质的，并且严格按照食品监管部门

规定，实现了可追溯。所以，我们这个“老
字号”从来没出现过食品安全问题。

放心“四四席”并不是每一个博山人天
天能吃上的美食，老百姓最常去的地方还是
小餐饮店。淄博市博山区食药监局局长孙丽
鹏说，我们一直“咬”住小餐饮质量安全不
放松，全区登记备案率和监管覆盖率均达到
95%以上，每个店都要按照“亮证经营、安
全承诺、单据留存、原料公示、加工规范、
场所清洁”六项标准经营。

不光小餐饮，学生们的餐饮安全更是监
管重点。开展校园周边、食用油、羊肉及其

制品等专项整治行动，严厉打击无证经营、
超期限、超范围经营行为，取缔不具备食品
安全基本条件、存在严重餐饮安全隐患的餐
饮服务单位。对故意采购和使用假冒伪劣、
过期变质食品及食品原料的，加大处罚力
度，涉嫌犯罪的及时移送公安机关。

眼下的学校食堂餐饮安全如何？记者与
博山区食药监局的监管人员来到博山一中学
生食堂，进入食堂看到，窗明几净，地面上
一尘不染；蔬菜间、原料间、面点操作间规
范整洁；整齐的碗盘摆设、干净的食品留样
柜、宽敞洁净的操作台。同行的博山区食药

监局副局长蒋峰指了指食堂窗口上方的摄像
头说，这个食堂的重点位置都安装了这种装
置，从局里的大屏幕上24小时监控，一旦发
现问题，截图为证立即处理。

“‘老字号’、小餐饮、学校食堂的餐饮质
量安全提升是博山舌尖上的‘三驾马车’。
眼下全省餐饮质量安全提升工程已经全面展
开。”省食药监局相关负责人介绍，在源头
上，我省将重点抓好产地环境保护、源头污
染治理等；在食品流通环节，重点抓好集中
交易市场和大中型商超监管，管好流通主渠
道；在餐饮环节，全面开展“清洁厨房”行
动；在食品相关产品上，重点从食品包装、
容器、消毒剂、餐饮具等着手加强监管。到
2020年，全省中央厨房、集体用餐配送单位
“明厨亮灶”率达到100%、大中型餐饮服务
单位“清洁厨房”率达到100%。

探访博山舌尖上的“三驾马车”

党祎贤在泰钢集团炼钢厂车间介绍他们
研制成功的钢包吹氩自动对接机构。

□记者 李文明 通讯员 刘丞 报道
本报济南讯 近日，由省质检院牵头提出的国际标准

《色漆用群青》修订提案，经国际标准化组织颜料、染料
和体质颜料技术委员会批准立项。

我省是群青产品的生产与出口基地，但由于缺乏统一
的行业或国家标准，生产企业大多采用企业标准作为生产
和出口的依据，导致产品质量水平参差不齐，严重影响了
我省乃至全国群青行业的规范、快速发展。尤其是在出口
贸易领域，目前群青产品使用的仍然是1974年出台的国际
标准。为此，2016年，省质检院作为第一起草单位，联合
国内群青生产、使用单位，共同制定了《群青》国家标
准。

省质检院获批承担

《色漆用群青》国际标准修订

□记 者 杨润勤
通讯员 韩学辉 报道

本报德州讯 11月9日，德州、沧州、衡水食品药品
稽查（侦查）联动协作区启动仪式在德州举行。

德州市食安办主任、食药监局局长王胜强介绍，当前
食品药品违法犯罪行为跨区域、隐匿性比较突出，特别是
在冀鲁交界区域，跨区域违法犯罪行为比较多。此举为加
强冀鲁交界“跨区域”执法联动协作，推进食品药品监管
和公安两部门行政执法与刑事司法衔接“跨部门”协作，
提供了制度保障。

鲁冀三市建立食药稽查

联动协作机制

□ 责任编辑 张西可
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